

# EL ATALAYA

PERIÓDICO SEMANAL



## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la localidad. . . . . Trimestre, Ptas. 1'50  
En el partido judicial. . . . . » 1'75  
En el resto de España. . . . . » 2  
Ultramar y Extranjero. . . . . » 18  
PAGO ADELANTADO

## REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de la Riera, 7.

## ANUNCIOS Y REMITIDOS

A PRECIOS CONVENCIONALES  
á juicio de la Administración.

Los escritos se publicarán bajo la responsabilidad de sus autores, no admitiéndose trabajo alguno firmado con pseudónimo.

La correspondencia á la Redacción.  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AÑO II

BLANES 14 DE MARZO DE 1897

NÚM. 17

## CRÓNICAS CORTAS

La atención europea está fija desde muchos días en el conflicto turco-helénico, de innegable importancia en sí mismo considerado, pero de más honda trascendencia si se atiende á sus resultados, que podrían fácilmente turbar la paz y el inestable equilibrio de las potencias europeas. La prensa toda ha llenado largas columnas de consideraciones sobre las probables contingencias del conflicto, acerca del cual han emitido ya su parecer los estadistas más eminentes y conspicuos hombres de gobierno, circunstancia que nos obliga á enmudecer, por que no podemos aportar ningún dato nuevo ni irradiar luz alguna sobre el grave problema.

Así nuestras palabras no tienen más alcance ni valor que el de un respetuoso saludo de entusiasmo y simpatía á la noble raza helénica que, sintiendo circular en sus venas la misma valiente sangre de los héroes de las Termópilas ha sabido, para mantener el derecho, desafiar las iras de las grandes potencias, que han puesto su fuerza al servicio de la barbarie otomana. Prescindiendo de enojosos detalles y del confuso y misterioso lio que la diplomacia se trae entre manos, queda un hecho innegable, de evidencia brutal: la Europa ahogando á la Grecia á quien debe la civilización.

La Grecia tiene una historia sin igual en los esplendentes anales de la civilización, historia que le dá derecho á tener personalidad propia, á desenvolverse en el medio intelectual y moral que sus tradiciones le han dado y solo la injusticia más grande puede ahogarla en el vacío otomano. Desmembrar á la Grecia, detener el impulso de raza, separar á la Canea de la corriente helénica para anegarla en las turbias aguas del Bósforo, es un crimen de lesa humanidad, que la historia condenará acerbamente en su día. Las naciones europeas no tienen derecho alguno á intervenir en la contienda, como no sea para recabar la independencia de los candiotas, cruelmente vejados por los esbirros del Sultán.

Sentar el criterio opuesto equivale á defender el irritante imperio de la fuerza más odiosa, cuando está puesta al servicio de una causa bárbara.

Al reinado suave y legítimo de la razón y del derecho ha substituído en todas las cancillerías europeas el imperio de la fuerza y del egoísmo brutal. La última *ratio* en asuntos internacionales viene expresada en la fábula del león que se queda con la tajada entera porque sí, por llamarse león.

Los siglos medioevales, calificados de bárbaros detuvieron el impulso de los turcos, que se corrian por la Europa, dejando en pos de sí un reguero de lágrimas y una estela roja de crímenes y tropelías. Sobieski abatió para siempre ante los muros de Viena la pujanza de la media luna. Hoy al cabo de tantos años vemos á los pueblos, libertos por el héroe polaco, ayudando á Turquía contra Grecia, que representa la última sombra de la civilización replegándose melancólica en la hermosa tierra que la vió nacer.

Por los lazos de solidaridad que nos unen con la gran familia humana, protestamos de las intenciones malévolas que informan los actos de esta diplomacia taimada que anda siempre divorciada de la gran corriente europea, cuyas simpatías inequívocas están por los candiotas. Grecia podrá sucumbir, pero caerá al fin con la postura artística de los atletas de sus circos.

Por algo ha sido Grecia la maestra sin rival del arte y de la estética.

Baldomero Trullás.

## SAMOS Y CRETA

Las grandes potencias europeas se proponen aplicar á la isla de Creta una autonomía idéntica á la establecida en la isla de Samos. El régimen político de esta isla es el siguiente:

A consecuencia de haberse sublevado todos los habitantes de la isla de Samos, el sultán Mah-

moud, por instigaciones de las tres potencias que se habían unido en aquella época en favor de Grecia, expidió una orden que fué ratificada por un protocolo firmado en Londres el 11 de Diciembre de 1832.

Esta orden del Sultán, cuya ejecución garantizaron Francia, Inglaterra y Rusia, dispuso que la isla de Samos se constituyese en un principado, debiendo ser el príncipe de nacionalidad griega y nombrado por el Sultán, del que es tributaria la isla por la suma de 300,000 piastras (67,000 pesetas).

El príncipe de Samos gobierna ayudado por un Senado, compuesto de representantes de las cuatro provincias en que está dividida la isla. El gobierno otomano para nada interviene en la administración de Samos, que es completamente autónoma.

Los cónsules de todas las grandes naciones representan cerca del príncipe á sus respectivos países: Inglaterra, Francia, Alemania, Austria, Hungría, España, Países Bajos, etc.

El príncipe que reina en la actualidad se llama Estéban Musurus. La isla tiene 50,000 habitantes. Su presupuesto asciende á 688,000 pesetas próximamente. En esta cantidad están incluidas 34,000 pesetas que importa la lista civil y las 67,000 que se pagan al sultán.

Hermoso país el de Samos, en el que no existe Deuda pública! Un régimen análogo aplicado á la isla de Creta la libertaría de la dominación efectiva de la Turquía, merced á las grandes potencias, que quieren ante todo respetar el sacrosanto principio de la integridad del imperio otomano.

Desde 1832 jamás ha surgido en Samos un conflicto, y su comercio, que es muy próspero, asciende á 11 millones de pesetas.

La isla de Creta nunca ha sido independiente desde que fué conquistada por Cecilio Metelo, hace próximamente unos dos mil años. En la antigüedad no tomó parte, ni en las guerras médicas, ni en la guerra del Peloponeso, habiéndose limitado á proporcionar á los diversos Estados sus arqueros tan famosos.

Desde el siglo VIII ha sido

ocupada sucesivamente por los sarracenos, por los emperadores de Oriente, por los venecianos yendo de nuevo á caer en manos de los turcos en 1669, cuyo yugo no ha podido sacudir á pesar de sus repetidos y heroicos levantamientos de 1821, 1833, 1841, 1858, 1866 y 1878.

¿Habrà llegado la hora en que el antiguo reino de Minos encuentre nuevamente una independencia que no ha conocido desde hace tantos siglos?

## Sección Literaria.

### EN BROMA.

Por más esfuerzos que haga Muro en pró de nuestro porvenir gastronómico, el bacalao será siempre uno de los enemigos del hombre.

Ya se coma frito, ya en salsa; aderécelo la humilde cocinera de treinta reales ó alfíelo la experta y aplaudida mano de Angel Muro, el bacalao continuará siendo bacalao toda la vida, y mientras no disponga otra cosa el gobierno... de Washington, único que puede hacer variar el curso de las ideas y la calidad de los comestibles.

Hoy por hoy, y mientras los Estados Unidos no lo eviten, vivimos condenados al infame abadejo, y casi todos los españoles deseamos ardientemente que se acabe la Cuaresma; primero para que resucite el Señor, y después para que cese el dominio del bacalao.

Hay que hacer con éste lo que con el gazpacho: después de seguir con toda exactitud la receta de los grandes maestros en el arte de la cocina, debe cogerse el bacalao... y tirarle por el balcón con cazuela y todo.

—Hay dos cosas en este mundo *inresistibles* para mí—me decía una joven literata.—Los octosílabos no esdrújolos, y el bacalao, en cualquiera de sus múltiples y vagas manifestaciones.

Y era que la literata referida, como todos los que no poseemos grandes recursos, veíanse en la dura necesidad de comer bacalao mientras duraba la Cuaresma.

La infeliz, víctima del menguado abadejo, llegaba hasta perder la inspiración y á experimentar trastornos estomacales. Yo la ví el año pasado en una reunión literaria de la calle de la Encomienda recitar endecasílabos y sufrir retortijones, acabando por desplomarse sobre la estera de cordelillo, haciendo exclamar á un poeta lanudo de los allí presentes:

Cayó el cuerpo desplomado  
cual la peña en el torrente,  
á lo que hubo de contestar otro poeta, también lanudo aunque del género festivo:  
La culpa del accidente  
la ha tenido el *bacalao*.



Y digo yo. ¿Es de absoluta necesidad el bacalao en Cuaresma?

No, señor. Hay otros muchos elementos que pueden constituir una modesta al par que tolerable *vigilia*.

Tenemos las alcachofas, más o menos rellenas; la tortilla de escabeche; el arroz con almejas; la merluza frita ó en salsa y tantos otros platos sabrosos, si que también baratos.

Lo último de que se debe echar mano es de la *fementida* truchuela, origen indudable de la degeneración de las especies y padrón de ignominia en toda sociedad bien organizada.

El bacalao, lo mismo que la patata, envilece.

Aparte el olor, que es aborrecible, tiene el bacalao la antipática condición del garbanzo. Como no se le ponga en remojo no hay quien les hínque el diente.

Pues ahora, dígame Vd., lector imparcial y desinteresado: ¿que se puede esperar de un comestible que necesita veinticuatro horas de remojo para hacerse simpático?

Además, es cosa ya sabida que el bacalao influye de un modo directo en los caracteres. Todo el que vive rabiando y promueve una cuestión en la calle por un tiquis miquis cualquiera, y entabla polémicas con los vecinos y se da á la literatura fúnebre, ese, ¡no les quepa á ustedes duda! ese, come bacalao todos los días.

En cambio, el que es tolerante; el que sonríe con frecuencia; el que goza con las dichas de los demás y reconoce las buenas cualidades del prójimo; ese—¡como si lo viera!—come salmón y lubina, y cuando le hablan de bacalao tórñase lívido y exclama como el humilde autor de estas líneas:

—¡Baca'ao! ¡Antes la muerte!

Luis Taboada

**Se vende una CASA**  
situada á buen punto del paseo de Blanes.  
Darán razón: Arrabal, 27, BLANES.

## CRÓNICA

El martes último tuvimos el gusto de saludar á nuestro particular amigo el ilustrado secretario de la Diputación provincial don Enrique Roca quien regresó el mismo día á Gerona.

—Ha salido para la Habana el hijo de esta población y querido amigo nuestro, D. Juan Camps, á quien *El Porvenir* ha tratado de mortificar sin resultados. Deseamos al señor Camps un feliz viaje y un buen éxito en los negocios que le llevan á la capital antillana.

—Son en verdad notables los experimentos que el ya famoso inventor de la célebre pomada Pancho, don Francisco Fontdevila de Santa Coloma de Farnés realiza.

El día 24 del mes pasado con ocasión de la feria que en aquella villa se celebra, presentó al público un cerdo vivo de cuyo lomo había sacado nada menos que una libra de carne y que gracias á la maravillosa pomada estaba ya totalmente curado.

Iguals y nuevos experimentos que sorprenderán seguramente al público se propone llevar á cabo dicho señor el día de San José, con motivo de la feria importante que en dicha villa se celebra, donde por cierto en virtud de un antiguo privilegio concedido por el Sumo Pontífice Paulo IV se bailan apesar de ser Cuaresma, públicas sardanas.

El señor Fontdevila que tiene la más profunda convicción que ningún otro específico iguala al suyo en eficacia, tendrá aquel día depositadas en poder de la Alcaldía de Santa Coloma de Farnés mil pesetas que serán entregadas á quien acredite conocer y presente otra pomada que compita con ventaja á la suya en rápidos y maravillosos efectos.

Es lástima que no se piense seriamente en aplicar dicha pomada para la curación de las heridas de arma blanca en los ejércitos de Cuba y Filipinas, pues su aplicación daría seguramente magníficos resultados.

—Después de larga y pertinaz dolencia el mártir último falleció en Lloret de Mar, don Antonio Mataró y Vilallonga, exdiputado á Cortes y exgobernador civil de esta provincia. Su muerte ha sido muy sentida en la vecina villa, en donde contaba numerosas simpatías, que se evidenciaron en el entierro que resultó una verdadera manifestación de duelo, en la que tomaron parte el Ayuntamiento y todas las autoridades.

Como político no hay que juzgarle, pues había recorrido todos los partidos, figurando últimamente en el grupito silvelista.

Con él ha muerto el silvelismo, ya muy raquítico, de esta provincia.

¡Que Dios se haya dignado admitirle en su santa gloria!

A su atribulada familia enviamos el testimonio de nuestro sentimiento bien sincero por la irreparable pérdida que acaba de sufrir.

—Dicen de Lloret de Mar que al derribar una casa recientemente adquirida por el notario de aquella villa señor Garzón, se ha encontrado en la misma una gran cantidad de dinero, que parece ha obligado á la autoridad á que se dispusiese la vigilancia del solar por la guardia civil.

—Ha sido nombrado médico interino de los baños termales de Santa Coloma de Farnés D. Miguel Llinás y Fábregas.

A este propósito dice un colega de la capital:

«No falta quien conceda á este nombramiento cierta importancia, pues parece que implica tácitamente una derrota para el que fué representante de aquel distrito señor Comyn, que se le suponía interesado en que no fuera el señor Llinás el nombrado.»

—En los talleres de fundición de los señores Puig de Gerona, conocidos por «Pallés», ha sido fundida una preciosa campana con destino á la iglesia parroquial de La Sellera cuyo peso es de sesenta arrobas.

Está adornada con las imágenes, en alto relieve, de S. Narciso, Cristo crucificado y el busto de la Virgen del Sagrado Corazón.

La inscripción en lengua catalana, á la par que el nombre y destino de la misma contiene tres fechas, la de su primera fundición, dos siglos y medio atrás, 1647, la de su inutilización 1896, y la de su refundición 1897.

Tiene excelentes condiciones de sonoridad, da una nota sumamente agradable y honra la acreditada pericia de los señores Puig á quienes felicitamos.

—Con motivo de haber prohibido el alcalde de Cassá de la Selva la representación en el teatro del Centro Recreativo de aquella localidad de una obra dramática, con el objeto de allegar recursos para socorrer á las familias necesitadas de la población, han protestado con una hoja varios aficionados, de la que nos han remitido un ejemplar.

—El miércoles pasado, que era el día designado por la Ley, no se presentó licitador alguno para tomar parte en la subasta del arriendo del impuesto de cédulas personales de esta provincia.

—El jefe de la estación de la línea de Francia señor Perez ha tenido la amabilidad de remitirnos un ejemplar de los Itinerarios de Viajes circulares y semi-circulares por los ferro-carriles de la Península que se pondrá en vigor desde el día 15 del corriente.

Lo hemos examinado con detención y cumplidos manifestar que realmente ofrece indiscutibles ventajas que han de facilitar en gran manera el que sean las principales provincias recorridas por personas que en otras condiciones no lo verificarían.

—Dice el *Diario de Gerona* del 11:

«Ayer tarde circuló con bastante insistencia el rumor de que en Bañolas se había levantado una partida carlista, y la noticia como es de suponer, causó la natural curiosidad en el público, que se afanaba por poder comprobar su exactitud.

Nosotros que con motivo de las noticias que de algún tiempo á esta parte vienen circulando referentes á agitación entre los elementos de aquel partido y muy especialmente sobre lo ocurrido en Valencia y Ternel, hemos hablado con personas bien caracterizadas del mismo, sabemos hasta que punto se rechaza con indignación la idea de todo movimiento en las actuales circunstancias, y por tanto no dimos ningún crédito al rumor, del que por otra parte no tienen confirmación alguna en los centros oficiales y parece ser el resultado de una broma de mal género de quien no debe tener concepto siquiera de lo que es la tranquilidad pública cuando tan poco reparo tienen en perturbarla con falsas alarmas.»

—Se ha dispuesto que á los reclutas exce-

dentes de cupo incorporados á filas se les abone el importe de la gratificación de primera puesta.

—El día 11 del corriente cumplieron cuatrocientos cincuenta y un años que el rey de Aragón D. Alfonso V fundó la Universidad de Gerona, de la que hoy quedan restos que sirven para habitación de ratas, ratones y otras alimañas y para depósito de coches fúnebres, carros de limpieza y trastos viejos.

—Los señores Maestros que hayan obtenido licencia del Rectorado para concurrir á oposiciones, no podrán hacer uso de ella hasta que por el señor Presidente del Tribunal se fije el día en que aquellas deberán tener lugar.

—Se asegura que el ilustrado fiscal de esta audiencia provincial D. León Bonel, ha sido ó va ha ser nombrado á la Territorial de Barcelona á sus instancias.

Por más que el traslado llené los deseos del señor Bonel, estamos seguros de que sus amigos y cuantos en ésta conocen sus prendas personales y sus aptitudes profesionales, se tirán la medida.

—Nuestro distinguido amigo el interventor de Hacienda de esta provincia D. Alfredo Marquerie, ha sido trasladado á Salamanca.

Para la vacante que deja dicho señor, se ha nombrado á D. Hilario Rivero.

—El día 10 del corriente recuerda una catástrofe que, por lo espantosa é inesperada, conmovió á todo el pueblo español.

Juguete de las embravecidas olas, hundióse para siempre en el fondo de los mares una hermosa nave, el «Reina Regente», sin dejar rastro, ni superviviente que pudiera dar cuenta del naufragio.

—La compañía de Jesús acaba de publicar una estadística del personal de su orden.

Según dicha estadística, el personal de la mencionada Compañía, compónese de 14251 religiosos, á saber: 6,460 sacerdotes, 4,416 estudiantes, es decir, religiosos que habiendo hecho los primeros votos no han sido aun admitidos al sacerdocio, y 3,375 hermanos coadjutores ó conversos.

Los jesuitas deviden el mundo en cinco grandes asistencias, á saber: Francia, Germania, Italia, España é Inglaterra, y cada una de éstas subdividida en provincias.

—Se han reunido en Barcelona los federales que siguen las inspiraciones del Sr. Pi y Margall y los adictos al Sr. Vallés y Ribot para buscar una fórmula de inteligencia entre ambas fracciones.

Después de amplia discusión se sentaron las bases para formar un partido federal único en Cataluña, á cuyo fin convocarán de común acuerdo una Asamblea á la que podrán concurrir, además, aquellos elementos que estén distanciados de los núcleos que siguen á los señores Pi y Vallés.

—Se estudia actualmente en el ministerio de la Guerra un proyecto de gran utilidad para el ejército.

Trátase de establecer la medalla de identidad y de curación en nuestro ejército, como existe en los de otras naciones.

La medalla llevará al dorso el nombre, arma y cuerpo á que pertenece el portador, y al reverso una tarjeta, en la que conste la última enfermedad que ha padecido y el plan médico á que fué sometido.

—La noticia de la enfermedad del general Polavieja ha causado en todas partes profunda impresión y sentimiento, no solo por la contrariedad que para nuestros intereses en Filipinas representa, sino por las simpatías generales con que cuenta este ilustre caudillo.

He aquí el despacho oficial en el que él mismo da cuenta en patrióticos términos del mal que le aqueja.

Parañaque, 9.—El capitán general al ministro de la Guerra.—A pesar de mi enfermedad, no me he movido de este puesto y sigo y seguiré dirigiendo las operaciones, sintiendo mucho que mi estado no me permita montar á caballo.

Los once meses de la segunda campaña de Cuba los hice tomando un laxante diario y todas las noches hidrato de clorato para poder descansar.

Este clima es mucho más fuerte y debilitante que el de Cuba.

La reproducción de mi mal, mucho antes de lo que yo pudiera esperar, me ha impuesto el mismo tratamiento á que entonces estuve sujeto.

Mi vida no vale nada; es de mi patria y de mi Rey, y solo quiero cumplir con mi conciencia al pretender que se conozca el estado de mi salud, incompatible por completo con este clima, repitiendo que ni un solo momento he pensado en dejar de dirigir las operaciones que he emprendido.

Indiqué á V. E. la petición de mi relevo teniendo en cuenta el tiempo que tardará en venir mi sucesor y lo que yo podría luchar con este clima.

Yo siempre he hecho y haré cuantos sacrificios mi patria, mi Rey y mi gobierno me exijan; pero desdichadamente hablo con verdad y no movido por otras causas.—Polavieja.

—Ya se han sometido á la aprobación del Ministro de Hacienda las pruebas de los títulos de las obligaciones de Aduanas, que dicen están muy bien hechos.

La tirada de 800,000 emjemplares empezará hoy, y á fines de mes comenzará el canje de los resguardos provisionales.

—Por todo el presente mes quedará organizada en Mahón la escuadra española compuesta de los siguientes buques.

Acorazados «Carlos V.», «Pelayo», «Oquendo», «Infanta Maria Teresa», «Vizcaya», «Cristóbal Colón», «Alfonso XIII», destructores «Terror» y «Furor», un aviso y varios torpederos de alta mar.

En el «Alfonso XIII» que actualmente se halla en Barcelona, se trabaja activamente colocándole un aparato servo motor.

Una vez terminada la obra, que será dentro de breves días, se harán las pruebas definitivas del buque que después saldrá para Mahón.

—Se ha publicado el real decreto concediendo franquicia postal al ejército de operaciones en Filipinas.

—La *Gaceta* del 6 publica la real orden del ministerio de Fomento, disponiendo que á los alumnos oficiales y libres de la facultad de Medicina á quienes solo falte aprobar asignaturas del último curso de la licenciatura ó período del doctorado, se les admita, previa instancia, al examen de la segunda quincena del mes corriente.

—El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* ha publicado una Real orden para la recluta de 12,000 hombres con destino á Cuba y Filipinas. El plazo de admisión en proposiciones de las empresas particulares que se encarguen de la recluta terminará el día 24 del actual. La entrega de los reclutas se verificará en el plazo de dos meses.

## Escobazos

Carbó anda desasosegado desde que oyó las blasfemias de Demófilo, las cursilerías de Odón y las chavacanadas de Cristany.

Tanta majadería volteriana no puede cristalizar en su mente purísima y está decidido á dar la gran campanada, renegando de su pasado y saltando al campo contrario.

Cristany, desde que se ha peratado del propósito de D. Pancho, le visita diariamente y procura disuadirle de su mala idea con esta arenga, que con pocas variantes, le endilga á cada tropezón:

—Pero D. Pancho, medite V. bien la cosa y verá que no es tan extrema; déjese Vd. de pelillos y escrúpulos, que á nada conducen y vea que si Vd. se pasa, como dice y yo no creo, á las filas enemigas, no ha de lograr nunca sobresalir, quedando para toda la eternidad eclipsada su arrogantisima figura. Entre los *nuestros* es Vd. un ídolo; le estiman los hombres y las mujeres, los primeros especialmente siquiera en correspondencia de los mimos y caricias á que está Vd. tan aficionado. Haga Vd. como yo y tome de mí ejemplo; á mi lo mismo me dá de la República y del librepensamiento que de la jota aragonesa, pero cuando bailo ó hablo en público me arranco por este lado para dar gusto á las masas y arrancarlas los votos que le dan á Vd. importancia y aspecto de personaje lugareño.

Los tipos de Lloret le han conminado, según he podido leer, con relegarle al ostracismo; no les haga Vd. caso; ni ellos tocan el pito, ni tocan náa más que la desafinada flauta



VARIEDADES

Drama en el fondo del mar

La prensa inglesa publica el relato que hace el célebre buzo Mr. Simale, de una terrible aventura que le ocurrió hace poco tiempo al descender en el fondo del mar en las costas de Inglaterra.

Dice así describiendo lo que pasó apenas llegó al fondo:

«Habiendo introducido mi brazo en una excavación, sentí que era retenido por alguna cosa, pero el agua estaba todavía cargada de cieno, y permanecía durante algunos minutos sin poder distinguir cosa alguna; mas cuando pude ver un poco claro, advertí con horror que el tentáculo de un enorme pulpo estaba enroscado al rededor de mi brazo como una serpiente boa.

En este momento el animal aplicó uno de sus chupadores al dorso de mi mano, lo cual me hizo experimentar una sensación muy dolorosa; sentí un dolor como si me partieran la mano, y cuanto más procuraba retirarla, más aumentaba el sufrimiento.

Tuve las mayores dificultades para conservarme en pie, porque el aire introducido en el interior de mi aparato le había hinchado y alargado.

Si perdía mi posición estaba perdido, pues no hubiera tardado en desvanecerme; si, por otro lado, daba la señal para que me subiesen, el monstruo hubiera sugetado más también, y corría el riesgo de hacerme arrancar el brazo.

Sobre mí tenía un martillo, pero no podía tomarlo con la mano que tenía libre.

A unos cinco pies, á mi derecha, había una barra de hierro que traté de hacer venir con el pie al alcance de mi mano izquierda, y pude cogerla.

Entonces comenzó el combate. Yo golpeaba al rededor de mi brazo, y cuanto más hería, más me apretaba el monstruo, si bien es verdad que mi brazo estaba completamente entumecido. Continuaba hiriendo, y al fin sentí que la opresión disminuía, pero no me vi suelto hasta que, después de haber desgarrado en muchos pedazos el tentáculo que me retenía cautivo, el animal abandonó la roca á que estaba adherido y me apoderé de él. Mis fuerzas estaban completamente agotadas; había permanecido en esta situación más de veinte minutos.

Ascendí con el animal, ó mejor dicho, con una parte del animal; media ocho pies de diámetro, y estoy convencido de que hubiera retenido, como á mí me retuvo, á cinco ó seis hombres.»

REGISTRO CIVIL

Desde el día 20 Febrero al 12 de Marzo inclusive han ocurrido las siguientes Defunciones, Nacimientos y Matrimonios.

Defunciones

- Joaquín Perez Ramis, 2 años.
Francisco Massó Barreras, 4 meses.
José Monrás Martosi, 53 años, viudo, labrador.
Antonia Pous Girbau de 3 años.

Nacimientos

Table with 2 columns: Category and Count. Varones: 5, Hembras: 3.

TOTAL

8

Matrimonios

Ninguno.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE LA SEMANA.

- Domingo, 14.—Santas Matilde reina y Florentina vg.
Lunes, 15.—Sta. Madrona vg. y S. Longinos mr.
Martes, 16.—Stos. Heriberto ob., Julián mr. y Agapito cfr.
Miércoles, 17.—Stos. Patricio ob. y José de Artimaña cfr. y Sta. Gertrudis vg.
Jueves, 18.—S. Gabriel arcangel y el bto. Salvador de Horta.
Viernes, 19.—S. José esposo de Nuestra Señora pat. de la Iglesia Católica.
Sábado, 20.—Stos. Niceto y Ambrosio de Sena y Sta. Eufemia y Claudia.

GERONA:

TIPOGRAFIA DEL «DIARIO DE GERONA» Ballesterias, 33 y 35.

D. Pancho.—Y ahora para mejor asegurar el éxito de nuestra empresa beberemos unas copas.

Cristany (por lo bajo).—Ya extrañaba yo que no hubiera copas.

D. Pancho.—A la salud de mis honrados electores.

Cristany.—A la salud de los tontos.

Por el correo interior hemos recibido la siguiente carta que copiamos literalmente sin añadirle ni quitarle tilde, por ignorar la persona y el asunto á que se refiere, sospechando sin embargo que los letrados de aquí y El Porvenir de allí tienen la clave del para nosotros inextricable enigma:

«Blanes 8 Marzo 97.

D.ª Teresita Cucharon con Cruces Presente.

Muy Sra. mía: No vale la pena consignar en EL ATALAYA el incidente de que V. diera de narices contra un árbol de la calle Ancha, pero puede valerla, si nos decidimos á narrar cierta historieta en la que puede verse una señora mal educada y que comete á diario la mar de inconveniencias, que no sientan bien en una señora que se ufana de poseer títulos de nobleza.

No le b. s. p.

Gior.»

Los vecinos de Tossa tienen un maestro de escuela que ni llovido del cielo. El cual maestro en vez de aplicarse á sus alumnos como debiera, escribe en El Porvenir artículos ultramontanos sobre la educación de la mujer y otros temas más quebradizos, amén de dedicarse á la alta poesía con versos riosos.

Señor maestro; santo y bueno que Vd. no sirva para maldita la cosa en materia de disciplina intelectual, pero entienda que ni esto ni lo otro le dá á Vd. derecho para atentar contra el sentido común ni la gramática en escritos vaciados en la adormidera lloretense.

El señor Bas Bancells, dignísimo alcalde de Tossa: ¿no podría parar los pieses, digo, la pluma á ese intruso escritor?

Se lo agradecerían al señor Bas todos los amantes de las buenas letras bastante maltratadas por el domine de Tossa.

El Distrito Farnense porfia y suda hieles para arrancar de El Porvenir y de los silvelistas una carta misteriosa.

¡Inocente!

Arrancar una carta de los silvelistas es tan difícil como arrancar la última muela de la guijada de un glotón.

Además los silvelistas ahora no tallan y resulta inútil pedirles cartas. Han perdido la baraja y los cuartos.

En un edificio de Lloret de Mar se han encontrado ocultas una barbaridad de monedas antiguas.

Apostamos doble contra sencillo que el edificio en cuestión no pertenecía á ningún silvelista.

Este ya se hubiera cuidado de limpiar los fondos del edificio.

El Dr. Vidal ha visto aumentar su parroquia con un feligrés de cuenta.

Nada menos que todo un letrado de ésta ha acudido al empírico curanderismo del famoso doctor para aliviar sus crónicas dolencias.

El Dr. Vidal ha pronosticado muy grave la enfermedad del caballero y como tratamiento le ha recetado unas pócmias que tienen por base el óxido formado con el tiempo sobre los heráldicos títulos del pudiente cliente.

Este ha prometido al doctor Vidal traspasarle su nobleza y transfundirle su sangre azul si le salva de ésta.

El Porvenir no habla.

¡Peor! cuando abra la boca nos asustará á todos con un ¡mu! horrisono y espeluznante.

El Distrito en cambio machaca sobre el clavo silvelista.

A buena hora mangas verdes. Ha llegado á deshora, buen colega.

Los palos á desatiempo son contraproducentes.

Ocupaciones favoritas de todos los niños de Distrito.

¿A que se dedica el doctor Bofill en las horas que le dejan libres las atenciones de su profesión?

Pués se dedica á reventar moscas, lagartijas y otros bichos tan inofensivos como los anteriores.

El doctor Vidal

prepara brebajes para revolver el estómago de media humanidad.

Carrió

lee cartas.

Sala

cepilla el uniforme de miliciano por si hay necesidad de vestirlo para nuevos pronunciamientos en favor de la Federal.

Carbó

pesa licores y mide su fuerza alcohólica y á buscar la base de sustentación para el caso de perder el equilibrio.

El Maestro de Tossa

da malos ratos á las señoras Musas.

Urrejola

mira que cara pone Sala con los escritos de El Distrito, para achicarse ó crecerse según las arrugas del ceñ.

Cristany

confecciona arengas para inflamar á las masas.

Los silvelistas de Lloret

revuelven escombros por si dan con alguna pelucona para divertirse honestamente con ella.

Los republicanos de Blanes

votan los monárquicos, cuando así se lo mande Carbó, dejando á Odón y á Salmerón con tres palmos y medio de narices.

Comyn

levanta planos de carreteras sobre el papel para engatusar á sus cándidos electores.

Los socios del Casino Industrial de Lloret expulsan los silvelistas y destruyen los planes de Sala y de su mozo Carrió.

Los ultracatólicos de Blanes vitorean á Demófilo, un buen chico que se las trae.

Los socios de La Amistad Blandense piden la lectura en voz alta de EL ATALAYA para reírse un buen rato á costa de las hirsutas barbas de Cristany y de la verde color de Carbó.

En plazo breve regresará de la ciudad de la Habana un sujeto conocido por Llampat, el cual en poco tiempo de permanecer en aquella ciudad parece le fué próspera la fortuna; según dicen confeccionó un reparto entre varios amigos.

El Porvenir anda muy atrasadito de noticias. El domingo se nos descolgó diciendo que había salido de esta villa para la Isla de Cuba un sujeto apodado Quintín Banderas.

El Porvenir equivocó la noticia y la puntería pues el tal sujeto, conocido además con el sobrenombre de Llampant hace ya muchos dias que esta ausente y á estas fechas ya había pasado la trocha y estará incorporado al cuartel general de Máximo Gómez.

Carrió enfadado con Sala porque este le promete la mar y no le tire una mala migaja, le ha amenazado con publicar en su periódico y refiriéndose al maltrecho Saleta la consabida cuartilla:

Ni contigo ni sin tí,
Tienen mis males remedio;
Contigo, porque me mata,
Y sin tí porque me muere.

de El Porvenir, sin registros desde que yo no la soplo; nosotros debemos cimentar nuestra fuerza y poderío en estas ignaras y honradas masas, que yo arengo en el sentido que me conviene.

D. Pancho.—Cristany, eres todo un sabiazo, con más sesera que Salomón.

Cristany.—Eso nadie lo duda á escepción de los zánganos de EL ATALAYA, á quienes confundan las venerables barbas de Pl y Margall.

D. Pancho.—Mas arriba de las narices tengo montados á los de EL ATALAYA.

Cristany.—Bien merecidas son las censuras que le dirige. Si yo hubiere de formularlas, más amargas serían las hieles, por que Vd. con su conducta indefinible é hipócrita se ha hecho acreedor, á todo, incluso que le apliquen aquellos artículos tan famosos como el Mane, Thecel, Phares del festín de Baltasar.

D. Pancho.—Cristany, por Dios, no seas también Bruto. Si un resto de compasión se anida en tus entrañas, aparta de mi vista el caliz tremendo de aquellos artículos que me hacen sudar sangre, apenas pienso en ellos y en que los tribunales pueden aplicármelos en justicia.

Cristany.—Al respetive á eso lo creo bien; pero reconozco igualmente que EL ATALAYA está en lo justo cuando se los refriega á Vd. por los hocicos y le obliga á tragárselos, quieris que no.

D. Pancho (ívido por el coraje).—Cuando tiene razón EL ATALAYA es al llamarte á tí burro de carga.

Si tu supieras el gran gusto que me proporciona el condenado periódico cuando te echa én cara tus simplezas y majaderías. Yo en su caso, como conozco tu vida y milagros, desde que llegastes á ésta con la flamante levita de lustrina para mejor embaucar á las masas, hasta tus últimas predicaciones impías é hipócritas al mismo tiempo, pues envías á tu hija á los conventos; recargaría más la tinta negra y te presentaría tan feo y deforme como eres.

Cristany.—Yo creo, D. Pancho, que esas recriminaciones á nada conducen, como no sea á malograr el éxito de nuestros maquiavélicos planes; Vd. y yo somos unos aprovechados sujetos, buenos el uno para el otro, tal para cual; nada tenemos para echarnos en cara y así lo que debemos hacer es aprovechar la candidez del buen pueblo y tomar por asalto la casa de la Vila, en donde podremos folgarnos y nutrirnos bien. Con los escrúpulos de la beata, que Vd. aducía al comienzo de esta borrascosa entrevista, no vamos á ninguna parte; es preciso vestir el sombrero burgués para recibir á Comyn en nuestra casa, y lucir el democrático gorro frigio para pasear á Odón y á Demófilo.

Oír misa por la mañana y blasfemar por la noche; engañar compungido á la abadesa del convento y descamisado á la garrida mujer del marinero; sorprender á Comyn con fervientes entusiasmos monárquicos y á Odón con delirante fé republicana; encender en fin una vela á S. Miguel y otra al diablo.

D. Pancho.—Eso mismo he hecho y esa ha sido la norma de mi conducta.

Cristany.—Lo sé y sé más; que ella es la única que le puede salvar á Vd. que, aquí se ha dicho con franqueza de amigos, no tiene talento para llegar á donde le llevan sus desmedidas pretensiones. La cuquería es de la gran ciencia, amigo mio, y en ella ha llegado á Vd. la meta. No olvide sus prácticas y vencerá.

D. Pancho.—Dices bien, Cristany; hay que abandonar la línea recta para seguir la ondulante; oficiar entre bastidores y no salir á la escena hasta el día del aplauso y del beneficio; dejar que otros se quemen los dedos, sacando las castañas del fuego, para nosotros comérnoslas tranquilamente.

Cristany.—Convenidos.



# Seccion de Anuncios

## APOPLEGÍA (FERIDURA)

SE PREVIENE Y SE CURA CON

### LAS PÍLDORAS BRUNET.

En Barcelona, Gignás, 5:

Farmacia de la Corona.

En Blanes:

Farmacia Central.

DE VENTA . . .

## Fonda de Quimet

SITUADA  
EN EL PUNTO MAS CÉNTRICO

DE

SANTA COLOMA DE FARNÉS.

Magnificas y ventiladas habitaciones

Servicio esmerado

Vinos legítimos del país

La justa fama de que goza este establecimiento y el verse favorecido por una distinguida concurrencia, es el mejor elogio que de él puede hacerse. Cuantas personas se dignen honrarle podrán de ello convencerse.

Hay carruaje en la Fonda que conduce á los señores Viajeros á la estación de Sils.

## GRANDES ALMACENES DE FERRETERIA

DE

### JAIME CASALS

Plaza de la onstitución,7.--Rambla de alvares 10. Gerona.

Máquinas agrícolas — Herramientas para obras é industrias — Batería de cocina — Camas de hierro — Somniers de todas clases — Gran depósito de muebles — Heladoras

## Antigua Agencia de Transportes

DE

### HIJOS DE FRANCISCO BRILLAS

En combinacion con los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia y con la acreditada

### FONDA DE S. VILA

21, ARRABAL, 21. BLANES.

GRAN ESTABLECIMIENTO DE COCHES DE ALQUILER  
A PRECIOS REDUCIDOS.

## IMPRENTA

DEL

### DIARIO DE GERONA

33, BALLESTERIAS, 35

En este establecimiento que cuenta con todos los medios para poder servir al público con prontitud y perfección se hacen toda clase de impresos.

Tarjetas de visita desde una peseta el ciento

Facturas, Memorandums, Circulares,

Talonarios para Sociedades.

Id. para cobro de mensualidades para Escuelas públicas.

Folletos, Reglamentos, Esquelas.

y demás trabajos que están por su baratura al alcance de todas las personas.

# EL ATALAYA

PERIÓDICO SEMANAL

SALE Á LUZ TODOS LOS DOMINGOS

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Blanes, . . .	trimestre	1'50	Ptas.
En el partido judicial	"	1'75	"
En el resto de la Península	"	2	"
Ultamar y exranjero	al año	18	"

## PAGO ANTICIPADO

Anuncios, reclamos y comunicados, á precios convencionales